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第１４６回運営委員会概要 １２月１７日（水）１８：３０～２０：３０

◆会場：柏崎原子力広報センター １Ｆ実験室

◆出席委員：新野会長・佐藤副会長・髙橋副会長

三宮・竹内・武本（和）（運営委員）・・・６名

（欠席：石坂委員・徳永委員）

◆オブザーバー：規制庁／内藤所長、平田原子力保安検査官、久我原子力保安検査官

柏崎市／若月主任

東京電力／長野副所長、西田リスクコミュニケーター、杉山課長、

中林副長、德増主任

◆事務局：広報センター／須田業務執行理事 石黒主事

視点第７０号内容について（第１３７回定例会分）

・視点第７０号（第１３７回定例会分）の校正を委員で確認。

・事務局案の内容に加筆、修正など細かな改善を行った。

・次回運営委員会時に、第１３８回定例会分の視点原稿と併せ、最

終確認を行うこととした。

次回以降定例会内容について（１月、２月（情報共有会議）、３月）

◆１月定例会について

〈議長〉２月の情報共有会議のテーマを考慮しながら、１月の定例

会内容について考えていきたい。

SPEEDI については、お話をしていただけるか規制庁さん

に確認していただいているが、現在どのような状況か。

（規制庁）１月定例会で説明してもらえるよう依頼している。

〈委員〉SPEEDI のことについてというのは、運用の話をしていた

だくということか。

（規制庁）SPEEDI を予測に使うのを止めることになった経緯の説

明。

〈委員〉SPEEDI の予測を使わず、実測による結果を避難計画に反

映させるというのであれば、住民が被ばくするというのが心

配な点になる。

予測に使わないというのであれば、福島のときに SPEEDI

がどんな予測をして、実際はどうだったかという話もしても

らわなければならないと思う。

〈委員〉そもそもの話。福島事故の前はどうだったかということも

含めて、そこから説明してもらったほうがよいと思う。

〈委員〉SPEEDI の説明をしてもらいながら、いろんな住民の心配



2

や考えていることも、聞いてもらったほうがいいと思う。

（委員賛成）

〈議長〉では SPEEDI の説明がなかったときの定例会は、どのよう

な内容にするか。

前回定例会では、県の防災訓練について参加した委員から

は感想や意見を、県からは簡単な報告をいただいた。柏崎市

や刈羽村からも感想や報告をしていただいたほうがよいので

はないか。

〈委員〉柏崎市の主催で、訓練に参加した高浜地区やなごみ荘で反

省会を実施すると聞いている。その結果や住民からの感想に

ついて報告してもらうのもよいと思う。

〈議長〉行政側の防災訓練の正式な報告がまとまるのはだいぶ後に

なると思うので、市や村、県などから防災訓練について感想

や意見、アンケート結果、簡単なまとめなどを報告いただく。

その後、委員から２月の情報共有会議に向けてテーマについ

て発表してもらいながら、自分の意見を深めてもらってはど

うか。

（委員賛成）

◆３月、４月定例会について

〈議長〉では、３月、４月の内容はどうするか。４月末までが委員

の任期である。

まだ、３月までには時間があるので方向性を相談しておき

たいと思う。

まずは、２年間の任期の総まとめになってくるので、防災

のまとめを早いうちにしていきたいと思うがどうか。

事務局にも少しずつ今までの意見をまとめてもらっている。

【補足】 防災に関する議論のこれまでの経緯

福島事故以降、早い段階から防災に関する議論を求める意見あり。しかし、事実関係の確認

を優先し、議論を先送り。（事故直後～今年度１月頃まで）

↓

各種事故調査委員会の報告書や、国、行政の防災計画の修正等の動きが見えてきたことから、

今年度、防災に関する議論をスタート。法体系や防災計画の見直し内容等の説明を受ける。

委員からは、幅広く、様々な意見が出される。（今年度３月～４月）

↓

出された意見と、これまでの定例会の発言内容を基に、大きくテーマを４つに区分して議論

を進める。（５月～現在）
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１２月の定例会では、事後の対応について発言をしてもら

った。難しい課題だったため、委員さんにうまく伝わらなか

った部分もあると思っている。

この議論は今後も続くと思っているが、事後について細か

いことはいらないと思う。委員から「こうあってほしい」と

いう思いがまとめられたら良いと思っている。

例えば、前回の賠償のように細かく、いくらもらったらよ

いという意味合いではなく、福島事故以前は災害が起きない

ことになっていたために、賠償のルールや仕組みが決められ

ていなかった。いざ災害が起きて、ルールや仕組みがないた

めに、皆が困っていて不安になっている。

今後事故が起きるか起きないかわからないが、ルールや仕

組みはきちんと作っておくべき、という住民のニーズは高ま

っているはずである。そうであれば、こういうふうになって

ほしい、とかそういう大枠の願望をこの地域の会から住民の

声として発して、伝えていく。そういうことがこの会の役目

なのではないか。

「事故が起きる前に仕組みやルールが必要ではないか。そ

れなら、こうであってほしい、あんなふうになってほしい」

ということを住民の意見として羅列して終わりでよいのでは

ないかと思う。

あとはそれをオブザーバーの方たちから生かしていただく、

議論していただければよいと思う。

〈委員〉事後の対策というとやはり賠償の話になってくる。賠償と

いうとどうしても具体的なお金の話になってしまう。柏崎刈

羽は、実際に被害にあって住民が賠償に関わっていないのに、

賠償の話をするということは実際の金額を聞かないと話がで

きないような気がする。

しかし、実際の金額を聞いて、そんなお金の話をこの地域

の会でするのはふさわしくないというか、違うのではないか

と思う。

〈議長〉賠償の金額がどうこうというのは、それは現在の話。そう

ではなくて、「今まで何もルールがなかったから、ルールは必

要ですよね」ということ。その先には、「どこまで補償するか」

という話にもなると思う。

そもそも、日本の場合は、地震など自然災害に対して個人

には補償しないという考え方になっている。

〈委員〉今、福島の補償の実情はどうなっているのか。聞いてみた

い。

〈議長〉そういった説明をしてもらうことも良いと思う。
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〈委員〉補償という言葉ではなく、『生活再建を含め事故後どうする

か』というのが防災計画（という言葉が適当かどうかわから

ないが）に含まれていない。そういうことも考えたほうがい

いのではないかと思う。

〈委員〉避難や被ばくさせないということを議論するのはいいと思

うが、事故が起きたことを前提に補償の金額について話をす

るようなことは地域の会で議論したくない。

実際の補償の内容を知らない私たちがすべき話ではないと

思う。

〈議長〉実際に被害を体験した人しか話をしてはいけないというこ

とではないと思う。

〈委員〉国は、今後、事故後どうするか、ということを整備したり、

つくろうという意識はあるのだろうか。国の中に『こういう

対応がある』、東京電力さんにも『こういうことを考えていま

す』というのがあれば、それについて地域の会で議論するこ

とはできるとは思う。

〈議長〉前回の定例会でもなかなか意見が出てこなかったところを

みると、残念だが内容がうまく伝わっていないと感じている。

前回のように委員から意見が出てこないということなら、

この議題は止めたほうがいいのかとも思うが、それも違うよ

うな気がしている。

細かな具体論を必要としているわけではなく、「今までなか

ったルールをつくってほしい」というような提案をしていく

ことで今はまだ良いと思うのだが。

（事務局）前回定例会の次第をつくるときに、この議題を委員さん

に伝えるにはどういうふうに表現したらよいかと大変苦労

した。

あと数ヶ月でこれまでの『まとめ』をしていくために、こ

の議題については、今後もう少し運営委員会で意見を重ねて

いっていただければと考えている。

〈議長〉１月の運営委員会でまた議論していきたいと思う。

（委員賛成・了解）

◆２月定例会（情報共有会議）について

〈議長〉２月の情報共有会議はどのような流れにしたらよいか。来

ていただける方の人数も昨年と同じということであるから、

昨年どおりの流れでよいか。

（事務局）案内も昨年と同じように、日時などお伝えしている。会
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場は柏崎市産業文化会館。会議は３階で行い、懇親会は２

階の会議室で行う予定。

一般の方など広く情報共有会議に来ていただきたいとい

うことで、事務局では、ポスターの作成をする予定。２０日

頃には出来上がるので、委員の皆様からもポスターの配布や

貼付のご協力をお願いしたい。

〈議長〉各委員には、所属する団体に情報共有会議に来ていただけ

るようにご案内いただきたい。

（委員賛成・了解）

【決定事項】

〈１月定例会タイムスケジュール〉（案）

●SPEEDI についての説明ありの場合

１８：３０～１９：１５ 前回定例会以降の動き、質疑応答

（東京電力・規制庁・エネ庁・行政）

１９：１５～２０：３０ SPEEDI について、質疑応答

２０：３０～２１：００ ２月情報共有会議に向けた各委員のテー

マ発表、その他

※「SPEEDI」についての議論の状況によっては、情報共有会議に

向けたテーマ発表の時間を短縮または割愛させていただきます。

●SPEEDI について説明なしの場合

１８：３０～１９：３０ 前回定例会以降の動き、質疑応答

（東京電力・規制庁・エネ庁・行政）

１９：３０～２０：００ 原子力防災訓練についての感想

（新潟県・柏崎市・刈羽村）

２０：００～２１：００ ２月情報共有会議に向けた各委員のテー

マ発表（一人２分３０秒以内）、その他

次回以降日程について

第１３９回定例会 １月１４日（水）１８：３０～２１：００

第１４７回運営委員会 １月２１日（水）１８：３０～２１：００

第１４０回定例会 ２月 ４日（水）１５：００～１８：００

柏崎市産業文化会館 ３Ｆ 大ホール

（１８：３０～ 懇親会）

第１４１回定例会 ３月 ４日（水）１８：３０～２１：００


